


Роман ГеРусов

Прокуратура Павловского 
района, проведя осмотр школ 
района пришла к неутеши-
тельным итогам. Особенно 
«отличилась» школа в селе 
Александровка Донская. Как 
отмечается в акте прокурор-
ской проверки «снаружи и 
внутри по периметру школы 
чётко видны трещины стен от 
карниза до середины второго 
этажа, под карнизом имеются 
горизонтальные трещины, 
кроме того, стропила кровли 
имеют прогиб в результате 
недостаточной прочности 
конструкций. При осмотре 
второго корпуса здания было 
выявлено, что в его верхней 
части создалась угроза об-
рушения всей кладки; сорва-
на часть кровли, необходим 
срочный ремонт». 

Прокурор района об-
ратился в суд с иском к 
Алек сандровско-Донской 

средней школе и админи-
страции Павловского района 
и потребовал произвести 
капитальный ремонт зданий 
образовательного учреж-
дения. 29 января 2009 года 
исковые требования были 
удовлетворены. 

Печально, что победа про-
куратуры ещё не означает 
закрытия аварийной шко-
лы. Как пояснил «Комму-
не» помощник прокурора 
Павловского района Сергей 
Тарасов, в решении суда ука-
зано, что школа обязуется от-
ремонтировать помещения до  
1 сентября этого года. 

Таким образом, занятия 
в опасной школе продолжа-
ются. И дети по-прежнему 
будут подвергаться смер-
тельному риску. Впрочем, по 
словам зампрокурора, если 
нарушения не устранят в 
срок, то дело может дойти и 
до уголовного преследования 
школьного руководства. 
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Дан старт Году А.В.Кольцова
Нынешний год – это год двух-

сотлетнего юбилея поэта Алексея 
Васильевича Кольцова. Поэтому 
вчера в кинотеатре «Спартак» 
прошло торжественное открытие 
Года А.В.Кольцова в Воронежской 
области. Творчество нашего зем-
ляка высоко ценил А.С.Пушкин, 
который однажды отметил, что 
«Кольцов обратил на себя общее 
благосклонное внимание». На 
торжествах прозвучало и то, что 
имя Алексея Кольцова присвоено 
воронежской библиотеке № 2.

В  Цхинвал на новом «УАЗе»
5 февраля в Воронежском территориальном центре ме-

дицины катастроф состоялась церемония передачи автомо-
биля «скорой помощи» в дар Южной Осетии. Мероприятие 
прошло в соответствии с подписанным в декабре 2008 года 
губернатором Владимиром Кулаковым распоряжением «Об 
оказании гуманитарной помощи Республике Южная Осетия». 
Вопросы передачи имущества согласованы с министром 
здравоохранения Республики Южная Осетия Нугзаром 
Габараевым.

Самый большой лимит
Воронежская область оказалась на первом месте в Цен-

тральном федеральном округе (не считая Москвы) по лимитам 
федеральных средств на ипотечное кредитование в регионе. 
Лимит для Агентства жилищного ипотечного кредитования 
(АЖИК) Воронежской области установлен в размере более 420 
млн. рублей. Для сравнения лимит для Белгородской области 
составил 62 млн. рублей, а для Липецкой - 137 млн. рублей. В 
АЖИК Воронежской области полагают, что региональным 
ипотечным агентством накоплены значительные ресурсы, 
чтобы выдержать временный спад рынка.

Лицензии привели на… «Рудгормаш»
Аркадий Можаитов стал исполняющим обязанности пре-

зидента ЗАО «Управляющая горная машиностроительная ком-
пания «Рудгормаш».  Многие годы он занимал самые разные 
руководящие должности. Продолжительное время возглавлял 
Лицензионную палату Воронежской области, откуда ушёл в 
отставку по собственному желанию после поражения на вы-
борах мэра Воронежа. По данным информагентств, депутат 
Воронежской облдумы Анатолий Чекменев, президент ЗАО 
«УГМК «Рудгормаш», ушёл в «бессрочный отпуск».

Собирала деньги на «лечение»
В Борисоглебском районе задержана мошенница, которая 

представлялась медицинским работником и собирала деньги 
якобы на операцию для ребёнка – рассказал начальник кри-
минальной милиции ОВД Борисоглебска Константин Костин. 
Она звонила в школу №2 и просила педколлектив о помощи. 
Сердобольные учителя деньги собрали, но решили позвонить в 
медучреждения и уточнить судьбу ребёнка. Ни такого ребёнка, 
ни такого медработника в районе не обнаружилось. Лжемедика 
задержали с поличным, когда она пришла в школу за деньгами. 
И как после этого добрым гражданам помогать, действительно, 
нуждающимся в лечении, если есть опасения, что деньги до-
станутся мошенникам?

Кому не идет впрок 
«школьный» урок?

Пока гром не грянет - мужик не перекрестится. 
Справедливости этой пословицы мы находим по-
стоянное подтверждение. К сожалению, недавние 
трагедии в российских школах, когда в результате 
обрушений гибли дети, многим не повод для того, 
чтобы избегать их повторения. 
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Рисует Анатолий БАвыкин

Воронеж и облАсть

Сообщения подготовили:  
Дмитрий ДениСенКо,  Анна САРАнЦеВА,  

Виктор СиЛин, наталья СтоЛПоВСКАя.

Умом Фурсенко  
не понять

Нас обманули. Гражданское общество, о строительстве кото-
рого было столько трескотни, на деле оказалось пустым звуком. 
В демократической России повлиять на принятие решений  
стало труднее, чем при советской власти. Тогда на недовольство 
масс хоть как-то реагировали, во всяком случае, секретарей 
парткомов, сие недовольство допустивших, портфелей лишали. 
Ныне на недовольных воду возят. Вбрасывают идею, соизво-
ляют её обсудить и вне зависимости от итогов дискуссии при-
нимают в том виде, в каком она пришла в больную голову.

За восемь лет эксперимента с ЕГЭ в стан его сторонников 
переметнулись единицы,  остальное гражданское общество всё 
это время буквально вопиело о его неприемлемости. И что? А 
ничего. Два года назад Госдума узаконила единый госэкзамен, 
отодвинув его повсеместное введение до 2009-го. Но наиболее 
наивные и после этого мечтали, что их услышат. Вплоть до 
боя курантов устраивали конференции, собрания и митинги. 
С надеждой ждали окончания каникул. Вот тогда и объявят 
правду – эксперимент провалился. 

Правда оказалась гораздо плачевнее – на мнение граждан 
депутатам и чиновникам  наплевать. ЕГЭ так и не отменили, а 
литературу поставили в один ряд с пением и трудом.  Знать её 
теперь необязательно, аттестат можно получить, и не научив-
шись внятно излагать свои мысли, думать и различать добро 
и зло.

Образованные и высоконравственные граждане стране, веро-
ятно, больше не нужны. Вместо сочинений шестиклассников в 
некоторых школах дальновидные педагоги начали учить писать 
заявления. Покорнейше прошу, барин, позволить мне дышать. 
Действительно, к чему в таком «гражданском» обществе  умение 
участвовать в дискуссиях, находить аргументы и доказывать 
свою точку зрения?

Не принимается ничего, что могло бы возродить духовность.  
Пытались ввести в школах основы православной культуры – 
упрекнули в отсутствии толерантности, требовали ввести на 
нашем забывшем слово «нравственность» телевидении обще-
ственные советы – пожурили за недемократичность.

Понятна любовь доктора физико-математических наук Ан-
дрея Фурсенко к математике. Но должность министра образова-
ния и науки обязывает разбираться и в других сферах. На худой 
конец, хотя бы прислушиваться к призывам образовательного 
сообщества и мнению бывшего Патриарха Алексия II.

Уходит последний бастион – литература. Мы проиграли. У 
нас больше нет образования. 

Его заменил «рынок образовательных услуг».
(Публикуется с разрешения «литературной газеты»).

Мнения воронежских педагогов  
по этой проблеме читайте на 4-й стр.

валерий кАзАнов

Заседание областной трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых отношений от-
крыл первый заместитель председателя правительства 
Воронежской области – руководитель департамента 
экономического развития, координатор комиссии 
Леонид Селитренников. Он напомнил собравшимся 
о том, что 15 лет назад в Воронежской области было 
положено начало социальному партнерству.  И дело 
даже не в цифре. Первые соглашения в большей 
степени носили декларативный, неконкретный ха-
рактер. Нынешнее трехстороннее соглашение между 
правительством Воронежской области, объединения-
ми профсоюзов и объединениями работодателей на 
2009-2010 годы  опирается на Программу экономиче-
ского, социального развития области, целевые и ве-
домственные программы, учитывается накопленный 
предшествующий опыт. Как отметил Селитренников, 
соглашение имеет ярко выраженный социальный 
характер. «Не исключена возможность, что в связи 
с финансовым кризисом произойдет корректировка 
областного бюджета, но в любом случае социальная 
направленность сохранится», - заверил первый зам. 
председателя правительства.

Председатель территориального объединения ор-
ганизаций профсоюзов области Алексей Овчинников 
обратил внимание присутствующих на то, что в Год 
молодёжи, объявленный в области, в соглашении 
отдельным разделом вынесена социальная защита 
детей и молодежи. И профсоюзы будут добиваться 
включения в коллективные договоры и соглашения 
разделов по работе с молодежью, защищать её права 
и интересы на предприятиях и в организациях. По 
словам генерального директора ЗАО «Гидрогаз», 
заместителя председателя регионального объеди-
нения работодателей «Совет промышленников и 
предпринимателей Воронежской области» Дмитрия 
Маркова, этот документ нужен всем жителям региона, 
потому что он дает ответ на вопрос: какой мы хотим 
видеть область завтра?  Председатель Воронежского 
областного агропромышленного союза товаропроиз-
водителей (работодателей) Виктор Донской просил 
«не корректировать» утвержденную в бюджете цифру 
на  сельское хозяйство и пожелал, чтобы соглашение 
не положили в дальний ящик.  Документ наполнен 
конкретикой, и по нему надо работать.

Анна сАРАнцевА

«На 5 февраля запланирован снос 
павильона, в котором осуществля-
лась торговля фальсифицированной 
алкогольной продукцией», - такое 
сообщение накануне этого дня 
было разослано средствам массовой 
информации управой Советского 
района.

Чиновники предложили журна-
листам осветить свою успешную дея-
тельность. И многие представители 
пищущей братии откликнулись на 
приглашение запечатлеть процесс 
наказания нерадивого владельца 
киоска по улице Ворошилова, д.32, 
несколько лет нарушавшего права 
граждан. 

Ранним утром возле злополуч-
ного киоска собрались чиновники, 
милиционеры, журналисты. Сначала 
представители власти хотели было 
вынести продукты из павильона, 
потом передумали: «Пусть хозяева 

сами выносят, а то потом привлекут 
ещё к ответственности», – и стали 
ждать обещанную в пресс-релизах 
тяжёлую строительную технику для 
фактического сноса павильона. 

- Хозяина, индивидуального 
предпринимателя Н.Г. Мустафаева, 
уже три раза, во время контрольных 
закупок 18 января 2006 года, 30 мар-
та 2007 года и 28 января 2008 года, 
уличали в продаже фальсифициро-
ванной водки, - пояснял между тем 
заместитель руководителя управы 
района Геннадий Голубев. - Во всех 
случаях предприниматель привле-
кался к административной ответ-
ственности: оплачивал штрафы, но 
торговлю продолжал. 

Привлечь к уголовной ответ-
ственности за такого рода дея-
тельность по российскому зако-
нодательству нельзя. Вот и за-
канчиваются подобные истории 
обычно тем, что владельцы платят 
штрафы, забирают павильоны со 

штрафстоянки и продолжают своё 
дело. К слову,  жители близлежащих 
домов в один голос уверяют, что 
киоск действительно необходимо 
снести, ведь в любое время суток 
всего за 20 рублей здесь  покупают 
горячительный напиток весьма по-
дозрительного качества.

…Журналисты, фотокорреспон-
денты, телеоператоры в ожидании 
впечатляющего кадра воспарения ки-
оска ввысь провели на улице в общей 
сложности три часа – техника всё не 
подъезжала. Наконец долгожданный 
строительный кран приехал, зацепил 
павильон крюками. Дальше и смех, и 
грех. Крюки оторвались, киоск ни с 
места. Но блюстители порядка не рас-
терялись: опечатали киоск и обязали 
хозяина снести его самостоятельно. 
Снесёт ли?

Вот так в Воронеже идет «реши-
тельная борьба» за продажу каче-
ственной продукции.

Фото автора.

Стоит! И будет стоять?..
с места события |  Как в Советском районе пытались «снести» с лица земли зловредную торговую точку

ирина БоРисовА

Cостоялось заседание совета 
профобъединения. Основная 
тема: использование возмож-
ностей социального партнер-
ства в целях смягчения нега-
тивного влияния финансово-
экономического кризиса на жиз-
ненный уровень трудящихся 
Воронежской области.

Как считает председатель 
областного совета профсоюзов 
Алексей Овчинников, эффектив-
ность решения приоритетных 
задач профсоюзов по защите 
прав и интересов трудящихся в 
кризисный период может быть 
повышена за счет конструктив-
ного взаимодействия с органами 
государственной власти, а также 
органами государственного кон-
троля и надзора.

Уже сейчас на ряде предпри-

ятий вводят режим неполного 
рабочего времени, отправляют 
в вынужденные отпуска, высво-
бождают работников в связи с со-
кращением рабочих мест, умень-
шают размеры стимулирующих 
и социальных выплат. Кстати, 
одними из первых кризисные 
явления ощутили работники ак-
ционерных обществ «Семилук-
ский огнеупорный завод», ТМП, 
«Воронежский станкозавод». В 
настоящее время задолженность 
по выплате заработной платы 
имеют около 40 предприятий.

Но не стоит забывать: кризис 
рано или поздно закончится, и 
потребуется рабочий потенци-
ал для развития производства. 
Поэтому каждый работодатель, 
в принципе, должен быть заинте-
ресован в сохранении трудового 
коллектива и особенно работни-
ков с высокой квалификацией. 

На заседании совета проф-
объединения выступили руко-
водитель департамента труда и 
занятости населения Воронеж-
ской области Ольга Колесникова, 
руководитель Государственной 
инспекции труда в Воронежской 
области Жанна Васильева, стар-
ший прокурор отдела по надзору 
за соблюдением федерального 
законодательства, прав и свобод 
граждан областной прокуратуры 
Денис Мельников, председатель 
областных отраслевых профсою-
зов. 

По итогам обсуждения было 
принято соответствующее по-
становление и утвержден план 
мероприятий профобъединения 
по снижению негативного влия-
ния финансово-экономического 
кризиса на жизненный уровень 
трудящихся области на 2009 
год.

Защитить трудящегося

поГодА
Воронежский 
гидрометеоцентр

вАлютА
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня днём 
по области облачно с прояснениями, местами кратковремен-
ные осадки в виде мокрого снега и мороси, местами туман, 
гололёд, на дорогах гололедица; ветер южный, умеренный; 
температура -3…+2.

8 февраля по области – облачно с прояснениями, местами 
небольшие осадки, туман, гололёд, на дорогах скользко; ве-
тер юго-восточный, порывистый; температура ночью -4…+1, 
местами до -9, днём -2…+3.
9 февраля по области – облачно с прояснениями, ночью 

преимущественно без осадков, днём временами осадки в виде 
мокрого снега и дождя, местами налипание мокрого снега, 
туман, гололёд, на дорогах скользко; ветер юго-восточный, 
умеренный, временами порывистый; температура ночью 
-1…-6, днём -1…+4.

36.3798
∆0.0703

46.4788
∇0.1136

ПоздрАВляем!

За мужество и самоотверженность, про-
явленные при ликвидации последствий 
аварии на Чернобыльской АЭС, орденом 
Мужества награждён Бахметьев вик-
тор Иванович.

За проявленные смелость и решитель-
ность при спасении людей на воде меда-
лью «За спасение погибавших» награждён 
можайскИй станислав анатолье-
вич – учащийся муниципального обще-
образовательного учреждения «Лицей  
с. Верхний Мамон».

За заслуги в области здравоохранения и 
многолетнюю добросовестную работу по-
чётное звание «Заслуженный врач Россий-
ской Федерации» присвоено вдовИну 
виктору васильевичу – заведующему от-
делением негосударственного учреждения 
здравоохранения «Дорожная клиническая 
больница на станции Воронеж-1» ОАО 
«Российские железные дороги».

За заслуги в области транспорта и 
многолетнюю добросовестную работу 
почётное звание «Заслуженный работ-

ник транспорта Российской Федерации» 
присвоено демИденко Людмиле 
Фёдоровне – генеральному директору 
ОАО «Автоколонна №1745» Аннинского 
муниципального района.

За заслуги в области сельского хозяй-
ства и многолетний добросовестный труд 
почётное звание «Заслуженный механи-
затор сельского хозяйства Российской 
Федерации» присвоено ФетИскИну 
вячеславу михайловичу – трактористу 
сельскохозяйственного производственно-
го кооператива «Лискинский».

За заслуги в научной деятельности 
почётное звание «Заслуженный деятель 
науки Российской Федерации» присвое-
но котову владимиру васильевичу 
– доктору химических наук, профессору, 
заведующему кафедрой федерального 
государственного образовательного 
учреждения высшего профессиональ-
ного образования «Воронежский госу-
дарственный аграрный университет им. 
К.Д.Глинки».

Указами Президента Российской Федерации Дмитрия Медведева  
ряд воронежцев награждён государственными наградами

народ и власть | Вчера 
подписано соглашение, которому 
не место в дальнем ящике 

Не декларация, 
а план работы

Осознаёт ли министр образования и науки РФ то, что творится  
в подведомственной ему отрасли?
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- Анатолий Иванович, к сожале-
нию, мы часто видим такую карти-
ну: закон есть, но он не работает. 
Как заставить его  работать?

-Если мы говорим о законах, 
призванных защищать природу, то 
надо признать, что совсем недавно 
имеющиеся полномочия не по-
зволяли нам жёстко и бескомпро-
миссно наказывать браконьеров, 
а также других нарушителей при-
родоохранного законодательства. 
Рассудите сами - что такое для 
серьезного предприятия штраф в 50 
тысяч?  Так, пустяк. Сегодня, к сча-
стью,  ситуация меняется.  Штраф 
за испорченное дерево вырос до 
500 тысяч. Осталась, правда, про-
блема найти того самого человека, 
который дерево испортил. Вы сами 
видите, что творится с рекламными 
щитами, которые ставят в парковых 
зонах и даже просто у проезжей 
части. Для того чтобы укрепить кон-
струкцию, ночью спиливают одно 
дерево. Затем – второе. В итоге мы 
пытаемся по оставшимся пенькам 
докопаться до правды, кто же уни-
чтожил растения. Понятно, что это 
хозяин рекламного щита. Но ведь за 
руку мы его не поймали. 

- Действительно: не пойман – не 
вор. К слову,  о тех, кто ставит свои 
автомобили прямо  на газон, этого 
не скажешь…

-Будущим летом начнет рабо-
тать закон, защищающий не только 
зеленые насаждения, но и газоны. 
Автовладельцы - настоящая голов-

ная боль. Многие ставят машину на  
газон, закрывают, уходят.  Наконец 
экологами получены на этот счет 
серьезные полномочия: мы вправе 
оштрафовать хозяина заехавшего 
на газон автомобиля  на сумму  до 
50 тысяч рублей.

- С какими нарушениями закона 
экологи сталкивались в прошлом 
году чаще всего?

- Многократно нарушался уста-
новленный  порядок разработки и 
добычи полезных ископаемых. В 
июле 2008 года в Петропавловском 
районе был выявлен карьер, из 
которого более двух лет незаконно 
добывались суглинки для кирпича. 
Ущерб, причинённый государству, 
в данном случае составил 6 млн. 
рублей. По факту незаконной до-
бычи на компанию-нарушителя 
был наложен административный 
штраф в сумме 80 тысяч рублей, 
а в УБЭП ГУВД возбуждено уго-
ловное дело. 

Немало хлопот доставили частые 
случаи гибели рыбы, отравленной 
сбросами экономящих на фильтрах 
предприятий  (о последнем случае, 
который произошёл  на реке Савала 
в Грибановском  районе, «Коммуна» 
писала в №4 от 16 января). 

В январе прошлого года похожая 
история случилась на реке Битюг, 
где от сброса транспортно-моечных 
вод погибла рыба. В феврале при 
обследовании полей фильтрации 
Садовского сахарного завода был 
установлен факт сброса неочищен-
ных вод, который случился по при-
чине прорыва охранного вала. 

К слову, общая сумма штрафов, 
наложенных по фактам выявлен-
ных нарушений природоохранного 
законодательства, составила 220 
тысяч рублей, был рассчитан и 
предъявлен иск за причинённый 
ущерб окружающей среде на сумму 
3,2 млн. рублей.

- Не опасаетесь превратиться в 
карательный орган?

-Безусловно, мы за то, чтобы по-
догнать нашу законодательную базу 
к тому, чтобы не только наказывать, 
линчевать и т.п. Есть в нашей работе 
и другие направления. Так, 2008 год, 
например, прошел под названием 
«Год малых рек». Воронежские эко-
логи почистили много рек. На эти 
работы ушло почти 40 миллионов 
федеральных средств. Сегодня в 
связи с кризисом речь идет уже о со-
финансировании данной программы 
средствами из местных бюджетов. 

- Что происходит с «Красной 
книгой», о создании которой об-
ласть заявляла в прошлом году?

- Работа над «Красной книгой» 
практически завершена, она ушла в 

печать. Это большой труд воронеж-
ских ученых, студентов и даже школь-
ников. Под руководством биологов 
университета и лесотехнической 
академии студенты выезжали в поля, 
занимались сбором редких растений, 
составляли гербарии. В ходе этой ра-
боты удалось собрать свежие данные о 
некоторых представителях воронеж-
ской фауны. Кстати, бобры, о которых 
еще совсем недавно говорили как об 
исчезающем виде, в окончательную 
редакцию книги не вошли. Зверьки 
расплодились в таких количествах, 
что ученые рекомендовали вывести 
их из «Красной книги». Такая же 
ситуация возникла и с байбаком. Тем 
не менее это – хорошая новость. Раз 
животных становится больше, значит, 
их окружает благоприятная экологи-
ческая обстановка.  

- В 2008 году Управление по 
экологии и природопользованию 
обзавелось собственной лабора-
торией. Что это изменило в вашей 
работе?

- Это серьёзный инструмент в 
нашей работе. В первую очередь, 
лаборатория помогает следить за 
качеством горюче-смазочных мате-
риалов. Такая марка бензина, как 
АИ-95, например, в нашем регионе 
давно подмочила свою репутацию. 
То, что под видом АИ-95 предлагают 
на АЗС, редко соответствует заяв-
ленному качеству.  Октановое число 
занижено, а это значит, что в камере 
сгорания автомобиля топливо пере-
рабатывается не полностью. Часть 
несгоревшей массы через выхлопную 
трубу выбрасывается в окружающую 
среду. Этим мы  дышим. 

Кроме этого, лаборатория помога-
ет определять содержание кислорода 
в воде, следить за качеством воздуха, 
которым мы дышим. 

- Заметно, что водоёмы стали 
лучше. А как наш многострадаль-
ный лес?

- И лесу понемногу помогаем. В 
прошлом году мы вывезли за пределы 
области большую часть пестицидов 
и гербицидов, которые хранились в 
лесах и балках со времен, можно 
сказать, былинных. За давностью 
лет установить, кому первоначально 
принадлежали удобрения, невоз-
можно. Бесхозная химия находилась 
преимущественно под открытым 
небом. В варварском состоянии, без 
опознавательных знаков. Работа по 
освобождению лесной зоны от этих 
ядов была проделана титаническая. 
29 районов нашей области от этих 
ядов абсолютно свободны. 

Что касается нашего леса – это 
большая отдельная тема. Есть Управ-
ление лесами, к которому у нас свои 
претензии. Особенно после того, как  
они обратились в министерство с 
предложением провести сплошную 
рубку вековых дубов и высадить на 
их месте новые деревья. Полагаю, 
что воронежским лесам такая забота 
не нужна. Только вдумайтесь: для 
того чтобы вырастить реликтовый 
дуб, необходимо 100-150 лет! А для 
того чтобы его уничтожить, доста-
точно нескольких минут. История с 
Теллермановским лесом («Комму-
на» рассказала о судьбе этого уголка 
природы в № 4 от 16.01.09г.) в этом 
смысле показательна. На виновных 
в вырубке уникального леса заведено 
уголовное дело. Но деревья уже не 
вернешь.

- Анатолий Иванович, слышала, 
что на ваши плечи теперь возложена 
и охрана животного мира…

- Буквально накануне нового 
года в Управлении было создано 
новое подразделение. У нас появи-
лась отдельная структура, которая 
занимается биологическими ресур-
сами и животным миром. Полное 
её название «Инспекция по охране 
животного мира». Круг  наших забот 
расширяется. 

Природа просит у нас пощады
Экология | Ныне штраф за погубленное дерево вырос до 500 тысяч. Осталось только найти того, кому его предъявить
Вырубленный реликтовый лес. Отравленная река. Варварски 
разрытые песчаные карьеры. Природа стонет от  нашей жесто-
кости и взывает к людскому разуму. О том, какие инструменты 
должны быть задействованы в борьбе за  жизнь  природы, а 
значит, и за наше будущее,  «Коммуне» рассказал руководитель 
Управления по экологии и природопользованию Воронежской 
области Анатолий БОрОдКин.

Наталья СтолпоВСкая

Сергей ЖуСеВ,

судья Хохольского районного суда.

В последнее время бранить 
судей, причем – всех без разбора, 
под общим именем «судейский 
корпус», стало как бы правилом 
хорошего тона. По большому сче-
ту причиной критики и в самом 
деле являются ошибки судей, 
допущенные при рассмотрении 
конкретных дел. Хотя бывает – 
и хуже, чем просто ошибки. Но 
здесь все просто – на заседании 
квалификационной коллегии 
возникнет одно из двух: или за-
мечание, или прекращение полно-
мочий (что фактически означает 
увольнение с пожизненным ли-
шением права работать судьей).

В первом же случае все значи-
тельно сложнее. Судью любого 
районного суда в его повседнев-
ной работе обычно раздражает 
отсутствие реальной возможно-
сти пресечь откровенное злоупо-
требление участников судебного 
разбирательства своими правами, 
раздражает явно недобросовест-
ное поведение отдельных пред-
ставителей сторон в судебных 
заседаниях, неподготовленность 
обвинителя или защитника к рас-
смотрению уголовного дела.

Добавим к этому, что судья 
может болеть сам, нервничать 
из-за болезни родных и близких, 
переживать семейные неурядицы, 
бытовые неприятности и т.д. И 
если на «внутренние» причины 
душевного дискомфорта наклады-
ваются еще и «внешние» - судье, 
естественно, тяжело нормально 
подготовиться и провести судеб-
ное разбирательство.

В числе причин ошибок, до-
пускаемых добросовестными 
судьями, я бы назвал и недостаток 
обыкновенного здравого смысла в 
«скорострельном» совершенство-
вании действующего законода-
тельства. К сожалению, при отка-
зе от советской государственной 
системы и проведении правовой 
реформы мы вновь столкнулись 
с тем, что «хотели как лучше, а 
получилось – как всегда».

Редкий номер «Российской 
газеты» не содержит информации 
на тему – что еще в действующем 
законодательстве отменено, из-
менено или дополнено. Будто 
количество принятых законов 
само собой может перерасти в их 
качество.

Вот, например, Уголовно-
процессуальный кодекс РФ (как 
основной закон, определяющий 
порядок и правила возбуждения 
уголовных дел, их расследования 
и судебного рассмотрения), вве-
денный в действие с 1 июля 2002 
года, подвергся значительным 
изменениям и дополнениям еще 
до указанной даты. С завидной 
энергией этот Кодекс изменяется 
и дополняется постоянно и непре-
рывно все прошедшие годы без 
исключения. Тем не менее до сего 

дня остается открытым вопрос об 
официальном поведении судьи в 
той ситуации, когда государствен-
ный обвинитель не ссылается на 
имеющиеся в уголовном деле до-
казательства вины подсудимого, 
либо защитник не указывает на 
доказательства невиновности 
своего подзащитного. 

Открыто выяснить причины 
такого поведения обвинителя 
или защитника, либо исследовать 
«пропущенные» ими доказатель-
ства по собственной инициативе, 
судья не имеет права – если он так 
поступит, отмена самого справед-
ливого приговора обеспечена. Не-
гласные рекомендации объявить 
перерыв в судебном заседании 
и с глазу на глаз сделать внуше-
ние обвинителю или защитнику 

ничего кроме грустной улыбки 
вызвать не могут.

С не меньшими энергией и по-
стоянством изменяется и допол-
няется действующий с 1997 года 
Уголовный кодекс РФ. Насколь-
ко «усовершенствованы» эти два 
кодекса, «работающие» только 
вместе, можно проиллюстриро-
вать всего одним примером.

Если два пятнадцатилетних 
оболтуса угнали чужой автомо-
биль, спрятали его, разобрали на 
запчасти и продали, то их дей-
ствия подлежат классификации 
как групповая кража, за которое 
самое строгое наказание — до 5 
лет лишения свободы. При посту-
плении такого дела в суд судья по 
закону обязан рассмотреть вопрос 
о возможности освобождения 
этих оболтусов от уголовной от-
ветственности и о прекращении 
против них уголовного дела.

Если же два других пятнадца-
тилетних подростка завладели чу-
жим автомобилем, покатались на 
нем, а потом вернули на прежнее 
место, то их действия подлежат 
квалификации как групповой 
угон – тяжкое преступление с 
наказанием до 7 лет лишения сво-
боды. Возможность прекращения 
такого дела закон не допускает 

в принципе. Два по глупости 
набедокуривших подростка по-
лучат судимость. Понятно, что 
назначенное им наказание будет 
условным. Но ведь судимость в их 
жизни останется, да к тому же – за 
тяжкое преступление. Неужели 
второе из этих деяний настолько 
более опасно, чем первое?

Смысл и цель, а особенно – 
своевременность отдельных усо-
вершенствований действующего 
закона порой трудно понять. Вот, 
законом от 22 июля 2008 года 
№ 147-ФЗ в часть первую статьи 
23 Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации 
вносятся изменения, суть кото-
рых заключается в том, что если 
раньше работник, которому не 
выплачена заработная плата, 

обращался к мировому судье с 
заявлением о выдаче судебного 
приказа в течение 5 дней или ис-
ковым заявлением, подлежащим 
рассмотрению в срок до 1 месяца, 
то с 1 августа 2008 года с таким 
исковым заявлением он может об-
ратиться только в районный суд, 
где срок его рассмотрения – до 2 
месяцев.

При этом осталось неизмен-
ным положение закона о том, что 
судебный приказ о взыскании 
заработной платы может выдать 
только мировой судья, который 
и обязан отменить его в случае 
поступления возражений долж-
ника. К чему, вероятнее всего, 
это может привести в реальной 
жизни, догадаться нетрудно: за 
невыплаченной зарплатой снача-
ла пойди к мировому судье (за-
платив адвокату за изготовление  
заявления о выдаче судебного 
приказа и собрав необходимые 
справки), мировой судья выдаст 
приказ, который затем – при по-
ступлении возражения должника 
отменит, а потом (вновь заплатив 
адвокату за изготовление уже ис-
кового заявления и вновь собрав 
необходимые документы) – иди 
в районный суд, который рас-

смотрит твое заявление в двух-
месячный срок.

В условиях экономического 
кризиса и роста социальной на-
пряженности насколько необхо-
димо и своевременно было такое 
изменение закона? Но всегда ли 
наши законодатели так торопливы 
в желании исправить допущенную 
в ранее принятом законе ошибку? 
К сожалению, не всегда.

О «непонятной» позиции ми-
ровых судей и судей районных 
судов, которые с января 2005 
года «не признавали» льготы 
сельских медиков, журналисты 
писали немало. После опубли-
кования 3 октября 2008 года в 
«Российской газете» Определе-
ния Конституционного Суда РФ 
№ 388-О-П от 7 февраля 2008 
года вышло множество почти 
восторженных публикаций – «на 
защиту сельских медиков стал 
Конституционный Суд», который 
«защитил и признал». Но если 
мы попробуем вчитаться в со-
держание этого и двух других (от 
12 июля 2006 года № 375-О и от 
4 декабря 2007 года № 947-О-П) 
обязательных для всех решений, 
то довольно легко сможем обнару-
жить, что Конституционный Суд 
указал на следующее:

сельские медики и после 1 ян-
варя 2005 года сохранили право 
на льготы по оплате жилья и 
коммунальных услуг (отопления 
и освещения), которыми они 
пользовались до этой даты;

право выбора порядка и спосо-
ба социальной поддержки сель-
ских медиков (предоставление 
льгот в натуральном виде или 
переход к ежемесячным денеж-
ным выплатам) принадлежит 
органам государственной власти 
РФ, органам власти субъектов 
РФ и органам местного само-
управления и только им;

при замене натуральных льгот 
ежемесячными денежными вы-
платами именно эти органы 
должны определить размер этих 
выплат таким образом, чтобы 
обеспечить сохранение прежнего 
уровня социальной защиты сель-
ских медиков.

Ну, а дальше сам собой воз-
никает вопрос: каким же законом 
должен сегодня руководствовать-
ся судья при рассмотрении иска 
коммунального предприятия о 
взыскании с медика оплаты за 
отопление его жилья? Тем, кото-
рый был принят еще до решения 
Конституционного Суда РФ? Он 
определил меру социальной под-
держки сельского медика суммой 
в 200 рублей в месяц, и этот размер 
остается неизменным до настояще-
го времени. А если не этим законом 
руководствоваться, тогда каким? 
Уж не тем ли, которого до сего дня 
нет? Но тогда это будет суд уже не 
по законам, а по понятиям. Пусть 
даже по понятиям о справедливо-
сти и благе. Но всем давно извест-
но, куда ведет дорога, выстланная 
благими намерениями.

Закон и понятия
Мнение | Бесконечные изменения законодательства не приносят пользы обществу

Во фразе «И судьи – плохи (не плохи), и законы 
– хороши (не хороши)» попробуйте правильно 

зачеркнуть лишнее.

26 января 2009 года на внео-
чередном родительском собра-
нии нас ознакомили с письмом 
Рособразования № 6/12-17 
от 11 января 2009 года «О ре-
организации учебных заведе-
ний». В соответствии с ним 
произойдёт объединение Во-
ронежского промышленно-
технологического колледжа с 
Воронежским промышленно-
экономическим колледжем и 
Воронежским колледжем про-
фессиональных технологий, 
экономики и сервиса.

Ступенчатое образование, 
перспектива трудоустройства, 
возможность финансовой неза-
висимости и развитие социально-
адаптированной личности – всё 
это наши дети могут получить 
в Воронежском промышленно-
технологическом колледже, 
который обладает современной 
материально-технической базой, 
достаточной для подготовки вы-
сококвалифицированных специ-
алистов технического профиля. 
В отличие от промышленно-
экономического, помещение 
которого мало и оснащение тоже 
не так развито, как в нашем. 

К тому же наш колледж – 
единственный из трёх – даёт 
студентам начальное профес-
сиональное образование, то 
есть обеспечивает область ра-
бочими специальностями, ко-
торые сейчас так востребованы 
на рынке труда. К слову, по 
специальностям «Техниче-
ское обслуживание и ремонт 
автомобильного транспорта» 
и «Садово-парковое и ланд-
шафтное строительство» наш 
колледж уже осуществлял вы-
пуски студентов. В данный 
момент часть из них успешно 
трудоустроена, а желающие 
продолжить обучение посту-
пили в вузы, о чем мы узнали 
на встрече с представителями 
институтов. Для нас колледж — 

не только учреждение, где наши 
дети получают профессиональ-
ное образование, но и дружная 
заботливая семья.

В 2003 году на базе профес-
сионального училища № 33 
был создан Воронежский го-
сударственный промышленно-
технологический колледж 
(ВГПТК), а в 2004 году к кол-
леджу присоединено профес-
сиональное училище № 8. Кол-
лектив под руководством В.И. 
Ларина успешно справился с 
задачей объединения, хотя для 
студентов и преподавателей этот 
процесс явился определенным 
стрессом, и мы не хотели бы, 
чтобы эта стрессовая ситуация 
повторилась, так как это неми-
нуемо скажется на психологи-
ческом состоянии детей.

Сейчас это – учреждение, 
где обучается много сирот, 
детей из малообеспеченных се-
мей, которые благодаря чутко-
му руководству директора кол-
леджа получают всевозможные 
блага: социальные стипендии, 
материальную помощь, премии 
за активную общественную ра-
боту и успешную учебу. Ребята 
бесплатно обедают в колледже. 
Студенты обучаются пять дней 
в неделю, в одну смену, что даёт 
возможность им заниматься 
дополнительным образованием 
и подрабатывать. Безусловно, 
реорганизация учреждений 
приведёт к изменению режи-
ма работы колледжа и лишит 
наших детей вышеперечис-
ленных преимуществ. Если 
объединения не избежать, мы 
считаем, что правопреемником 
должен стать Воронежский го-
сударственный промышленно-
технологический колледж.

К письму приложена выписка 
из протокола №1 от 26 января 

2009 года собрания членов  
родительского комитета  

колледжа. Всего 42 подписи.

О судьбе колледжа
В «Коммуну» пришло письмо от родительского коми-
тета Воронежского государственного промышленно-
технологического колледжа, который против грядущей 
реорганизации этого учебного заведения. редакция 
надеется, что родителей услышат и поймут.

Недавно мы отметили 66-ю 
годовщину освобождения Во-
ронежа от немецко-фашистских 
войск. Отметили широко, пом-
пезно. И всё бы хорошо, но 
произошло то, что не должно 
было произойти: обидели старо-
го солдата.

Иван Иосифович Щитляк – 
бывший студент и преподаватель 
Воронежского государственного 
педагогического университета. 
Мы и сейчас поддерживаем с 
ним тесную связь. Несмотря на 
солидный возраст, Иван Иоси-
фович нередко бывает в стенах 
родной альма-матер.

Вот и 23 января он приехал в 
педуниверситет, чтобы принять 
участие в митинге, посвящённом 
66-й годовщине освобождения 
Воронежа. Выступил перед сту-
дентами и Щитляк. Ему было, 
что рассказать молодёжи. Иван 
Иосифович воевал на знаме-
нитом Чижовском плацдарме. 
Как вспоминает он: «Это был 
кромешный ад».

После митинга преподава-
тели, студенты, приглашённые 
возложили венок и живые цветы 
на братскую могилу №15, что на 
юннатской станции.

Из разговора с Иваном Иоси-
фовичем узнала, что его не при-
гласили на приём к мэру города 
в связи с праздником, не вручили 
подарок. Я посоветовала ему, как 
он приедет домой, позвонить в 
Совет ветеранов Левобережного 
района и напомнить о себе. Де-
лать этого Щитляку не пришлось: 
позвонила секретарь Совета и 
просила явиться за подарком.

Это легко сказать «явиться», 
когда человеку скоро 90 лет ис-
полнится. Он от подъезда дома 
далеко не отходит, а тут такой 

дальний путь. Словом, съездил 
сын и забрал подарок, в кото-
ром, как оказалось, была пачка 
вермишели, банка тушенки… 
Так и хочется спросить чинов-
ников Левобережной управы: 
«Что, у ветеранов — защитников 
Во ронежа наступил голодный 
год?»

Да нет же. У нас сейчас вете-
раны не нуждаются в продук-
товых наборах. Больше всего 
они хотят внимания к себе и 
заботы. А вот такое отношение 
к старому солдату считаю оскор-
бительным. Но так не думает за-
меститель председателя управы 
Левобережного района города 
Воронежа по социальным вопро-
сам Владимир Карпов. Он отка-
зался извиниться перед ветера-
ном за то, что не доставили ему 
подарок домой, не пригласили на 
приём к мэру. Не признали своей 
ошибки и в Совете ветеранов 
Левобережного района. Мало 
того, Щитляку позвонил пред-
седатель Совета и отчитал его 
за то, что он пожаловался. Вот 
такая грустная история.

К чему я её рассказала? Мы 
находимся в преддверии таких 
знаменательных дат, значимых 
для ветеранов, как День защит-
ника Отечества, День Победы. А 
через год – 65-летие со дня По-
беды над немецко-фашистскими 
войсками. И очень хотелось бы, 
чтобы чиновники и председате-
ли Совета ветеранов всех уров-
ней относились к ветеранам с 
большим уважением и внимани-
ем, которого они заслуживают. 
Слишком их мало осталось.

нина ГлеБсКАя, 
кандидат педагогических наук, 

доцент кафедры педагогики, 
председатель  

совета ветеранов ВГПУ.

«Явка за подарком»

В газетах часто появляются 
критические публикации о 
работе милиции. Наверное, 
журналисты во многих случаях 
правы: в работе правоохрани-
тельных органов недостатки 
есть. Но я уверен, нельзя за-
бывать о тех честных мили-
ционерах, благодаря которым 
поддерживается порядок в 
наших селах и городах. Один 
из таких — наш участковый 
Владимир Лощилин.

В наше сложное время, ког-
да преступность ползёт вверх, 
а многие граждане из-за равно-
душия не торопятся помогать 
милиции, участковым нелегко 
поддерживать законность и 
порядок на вверенной ему 
территории. Но наш всё время 
среди людей, умеет находить с 

ними контакт, вовремя заме-
тить острую ситуацию. 

В органах внутренних дел 
старший участковый уполно-
моченный Лосевского отделе-
ния милиции В.В.Лощилин ра-
ботает с 1996 года. И вот уже на 
протяжении двух лет по итогам 
областного конкурса «Здрав-
ствуйте, я ваш участковый!» 
Владимир Валерьевич призна-
ется лучшим участковым Пав-
ловского района. Из каждых 
двадцати правонарушений в 17 
он находит виновных. Так что 
жители сел Покровка, Грань, 
Пески, Черкасск могут быть 
спокойны: участковый Лощи-
лин в обиду их не даст.

Алексей ВАКУлин,  
офицер запаса. 

с.Покровка Павловского 
района.

Наш участковый

ольга БаБкиНа

Нынешняя зима удивляет 
нас то оттепелью, то за одну 
ночь выпавшим снегом. По-
следний, как оказалось, боль-
ше всего волнует читателей 
«Коммуны». «По дороге на 
работу увидел интересную 
картину, - поделился житель 
Советского района,-  напро-
тив управы люди лопатами 
собирали снег и бросали  в 
ковш экскаватора. Где же чудо-
техника, о которой  так любят 
говорить наши чиновники?»

Мы связались с мэрией, где 
нам пояснили, что на самом 
деле нужного оборудования 
в городе достаточно. В Во-
ронеже в борьбе со снегом 
задействовано больше 200 
единиц снегоуборочной тех-
ники. Центральные улицы и 
дороги города расчищаются 
и посыпаются пескосмесью  
преимущественно ночью, что-
бы не создавать помех движе-
нию. Днем техника выезжает 
на второстепенные улицы. А 
увиденную читателем картину 
объяснили тем, что не всегда 
экскаваторы могут подъехать 
к нужному месту. Техника 
больших размеров, и ей могут 
мешать и бордюры, и другие 
препятствия. Вот и приходить-
ся рабочим разгребать сугробы 
лопатами. Всего же в этом году 
было закуплено 17 единиц 
новой техники.   

Впрочем, оценивать работу 
специального оборудования и 
рабочих только воронежцам. 
После вновь выпавшего снега 
они направятся по своим де-
лам по городским улицам. 

Зима  
«подкинула»  
проблем

Главная надежда —  
на лопату.
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«Коммуна» - ваш консультант
Раздел ведет Лариса Касюкова. Тел. 55-14-74

Миграционная служба | Консультирует 
Лариса  ФиЛимонцева,  заместитель 
начальника отдела УФмС России по 
воронежской области в Коминтерновском 
районе г. воронежа, майор внутренней службы 
Порядок таков

 Имею гражданство Узбекистана, но по национальности я 
русская. Мой отец – гражданин России. Хочу получить раз-
решение на временное проживание на территории РФ. Что 
предпринять?

Если отец – гражданин России, постоянно проживает в 
России и является нетрудоспособным, то в соответствии с за-
конодательством вы имеете право обратиться с заявлением о 
выдаче разрешения на временное проживание без учета квоты, 
установленной Правительством России. В данном случае вы 
будете обязаны документально доказать родство с отцом – граж-
данином РФ, а также подтвердить нетрудоспособность родителя 
(пенсионное удостоверение, справка об инвалидности и др.). По 
вопросу оформления разрешения на временное проживание вы 
можете обратиться в территориальный орган УФМС России по 
предполагаемому месту проживания.

Прибыл из-за рубежа
Какие сроки рассмотрения заявления по вопросам граж-

данства Российской Федерации установлены законодатель-
ством?

Срок рассмотрения заявления об изменении гражданства в 
упрощенном порядке составляет шесть месяцев с момента подачи 
всех необходимых документов в территориальный орган УФМС. 
В случае приобретения гражданства в соответствии с междуна-
родными договорами (четырехстороннее соглашение РФ  с ре-
спубликами Казахстан, Кыргызстан и Беларусь  об упрощенном 
порядке приобретения гражданства гражданами, прибывшими 
для постоянного проживания в РФ) срок рассмотрения сокра-
щается до трёх месяцев.

Не выезжая в Россию
Возожно ли приобрести российское гражданство, не вы-

езжая в Россию?
Возможно. Заявление по вопросам гражданства Российской 

Федерации и документы, необходимые для приобретения граж-
данства РФ, подаются лицом, проживающим за пределами РФ 
и не имеющим места жительства на территории РФ, в диплома-
тическое представительство или консульское учреждение РФ, 
находящиеся за пределами РФ.

Вкладыш о гражданстве
Много хлопот родителям, как известно, в своё время доста-

вило оформление детского вкладыша о гражданстве. Слышала, 
что в настоящее время эта процедура значительно упростилась. 
Расскажите об этом подробнее.

В настоящее время процедура удостоверения (оформления) 
наличия гражданства РФ у ребенка, родившегося после вступле-
ние в силу Федерального закона «О гражданстве РФ», а именно 
после 01.07.2002, упрощена. Родители ребенка должны предоста-
вить в территориальный орган УФМС  России по месту своего 
жительства  или по месту жительства ребенка свидетельство о 
рождении ребенка, паспорта обоих родителей и ксерокопии с 
указанных документов. Наличие у ребенка, родившегося до всту-
пления в силу указанного закона, гражданство России по рожде-
нию оформляется полномочным органом по заявлению родителя, 
где проводится проверка обстоятельств, свидетельствующих о 
наличии либо отсутствии гражданства России.

Иностранец  в России
Каков порядок получения разрешения на работу иностран-

цам, прибывшим в Россию?
Иностранный гражданин имеет право осуществлять трудовую 

деятельность только при наличии разрешения на работу и до-
стижения 18-летнего возраста.

Для получения разрешения на работу иностранному  граж-
данину необходимо обратиться в территориальный орган ФМС 
России по месту постановки на миграционный учет на период 
временного пребывания с заявлением о выдаче  разрешения на 
работу по установленной форме. 

К заявлению прилагаются:
- копия заявления;
- цветная фотография размером 30х40 мм;
- документ, удостоверяющий личность иностранного гражда-

нина и признаваемый РФ в этом качестве;
- миграционная карта с отметкой пункта пограничного кон-

троля;
- квитанция об уплате государственной пошлины за выдачу 

иностранному гражданину разрешения на работу.

Изменила фамилию
Какие документы необходимы для получения нового паспор-

та в связи с изменением фамилии после брака?
Для получения нового паспорта в связи с изменением фамилии 

после брака в территориальный орган УФМС России по месту 
своего жительства необходимо предоставить:

- заявление о замене паспорта по форме № 1П;
- две личные фотографии в черно-белом или цветном испол-

нении размером 35х45 мм с четким изображением лица строго в 
анфас без головного убора;

- свидетельство о регистрации брака;
- квитанцию об оплате государственной пошлины.

Подлежит обмену, если…
Когда следует менять российский паспорт? И что будет, если 

этот срок будет просрочен?
В соответствии с законодательством российский паспорт граж-

данин должен менять при следующих обстоятельствах:
- по достижении 20-летнего возраста;
- по достижении 45-летнего возраста;
- в связи с изменением гражданином в установленном порядке 

фамилии, имени, отчества, сведений о дате (число, месяц, год) и 
(или) месте рождения;

- в связи с изменением пола; 
- из-за непригодности паспорта для дальнейшего использова-

ния вследствие износа, повреждения или других причин;
- из-за обнаружения неточности или ошибочности произве-

денных в паспорте записей.
Проживание по недействительному паспорту влечет нало-

жение административного штрафа в размере от 1500 до 2500 
рублей.

Украли паспорт
У меня в автобусе украли сумку, в которой вместе с доку-

ментами находился паспорт. Какие предпринять меры, чтобы 
его восстановить?

При похищении паспорта гражданин обращается с заявлени-
ем в орган внутренних дел РФ и представляет в подразделение 
ФМС России:

 - талон-уведомление о регистрации сообщения о происше-
ствии;

- письменное заявление, в котором указывается: где, когда и 
при каких обстоятельствах был похищен паспорт;

- заявление о выдаче паспорта по форме № 1П, заполненное 
ручным или машинописным образом;

- свидетельство о рождении;
- четыре личные фотографии установленного образца;
- документы, необходимые для проставления обязательных от-

меток в паспорте (военный билет, свидетельства о рождении детей 
до 14 лет, документы, подтверждающие регистрацию по месту 
жительства, свидетельство о регистрации брака, свидетельство 
о расторжении брака);

- квитанцию об оплате государственной пошлины.

Мы вам покажем!
 Дата |  Полвека назад воронежцев «приговорили» к вышке. Телевизионной

Виктор БуДаКоВ

Сорок лет назад «Коммуна» 
познакомила нас: на одной стра-
нице напечатали наши первые 
стихи еще никому не известных 
поэтов. С той поры мы держались 
с Евгением Новичихиным как 
единомышленники и течение жиз-
ни воспринимали в дружеском 
понимании и единодушии. 

У моего друга есть книжка про 
его малую родину – село Верхнее 
Турово. Из этой книги можно 
узнать и  удивительное о самом 
авторе. В годину войны ребенок 
лишь чудом не погиб. Зимой сорок 
третьего фашисты, оставляя Верх-
нее Турово, в каком-то безумном 
затемнении облили бензином и 
забросали гранатами подвал, в 
котором спасались от бомбежки 
дети. Родители привели их сюда – 
надеялись спрятать от огненного 
пала. А самим родителям места в 
тесном подвале не хватило.  В том 
подвале буквально за минуты до 
трагедии был и маленький Женя. 
Под бомбами мать увела четырех-
летнего мальчика и  его десятилет-
него брата из подвала-ловушки с 
одной мыслью: «Погибать  - так 
вместе». 

Верхнее Турово, Курбатово, 
Землянск, Нижнедевицк – все это  
отчий край Евгения Григорьевича. 
А отчий край – первый плацдарм 
(мы - дети войны, и военный тер-
мин здесь уместен), может, глав-
ный плацдарм, с которого человек 
идет в большую жизнь. 

Родные сельские места – не-
далеко от Воронежа.  И об-

ластной центр – давно уже  род-
ной город. Не по прописке, а по 
душевной привязанности. Здесь 
его семья, друзья, близкие. Да и 
работа, вторая наша жизнь. 

Страницы книг великих во-
ронежцев прошлого – Болхо-
витинова, Кольцова, Никитина, 
Бунина, Платонова – дарили 
радость общения с настоящим 
русским словом, так или иначе 
сказались и на творческой судьбе. 
В Воронеже в начале  творческого 
пути Новичихина плодотворно 
работали Задонский, Корабли-
нов, Троепольский, Люфанов, 
Гордейчев, Гончаров, Прасолов… 
В писательском союзе была живая 
творческая атмосфера. Стихи, 
шахматы, споры… Дым коромыс-
лом!

Здесь и сугубо трудовые вехи 
выстраивались успешно. Посту-
пил в инженерно-строительный 
институт на факультет механи-
ческой технологии древесины, 
а закончил этот факультет в ин-
ституте лесотехническом. После 
нескольких месяцев работы на 
Урале  возвратился в Воронеж и 
прошел «непоэтический»  путь 
от сменного мастера мебельной 
фабрики до начальника техниче-
ского отделения одного из област-
ных управлений. По-настоящему 
окунулся в литературную жизнь, 
когда в 1973 году, уже выпустив 
первую книжку, был приглашен 
в журнал «Подъем». Сначала 
был редактором отдела поэзии 
и публицистики, затем - ответ-
ственным секретарем... Работе в 
«Подъеме»  отдано двадцать лет 
жизни. Правда, в 1983 году вре-
менно пришлось уйти – Евгения 
Новичихина избрали председа-
телем правления Воронежской 
организации Союза писателей 
России. Но он оставался членом 
редколлегии. После пяти лет 
председательства возвратился 
в  журнал –  главным редакто-
ром. Малый его тираж именно в 

бытность Евгения Новичихина 
главным редактором «взлетел» до 
полумиллиона экземпляров. 

В 1993 году Новичихин стал 
директором литературного музея 
имени Ивана Никитина. При нем  
музей обрел статус областного и  
расширен –  были открыты бу-
нинская экспозиция, дом-усадьба 
поэта Дмитрия Веневитинова в 
Новоживотинном. 

Четыре года писатель воз-
главлял комитет по культуре 
обладминистрации. Федеральной 
власти тогда было не до культуры, 
«вся королевская рать» была не 
прочь вовсе отказаться от нее, 
кинув в приватизационные кле-
щи. Но в области продолжали 
работать учреждения культуры, 
и в них поощрялся дух поиска и 
творчества. В области их удалось 
сохранить почти все. «Подъ-
ем» - первым в России – стал 
государственным учреждением 
культуры, благодаря чему вы-
жил. По-настоящему хороши 
были праздники музыки, песни 
и танца «на родине Пятницкого», 
всевозможные фестивали, твор-
ческие отчеты районов области 
в Воронеже.

После ухода из комитета по 
культуре еще одна интересная веха 
на трудовом пути – творческое 
содружество с Юго-Восточной 
железной дорогой. Она всегда 
много делала и делает для куль-
туры края. В бытность пишущего 
эти строки директором областного 
литературного музея в его стенах 
была открыта экспозиция «Андрей 
Платонов», и опять-таки помогло 
Управление ЮВЖД! А разве не 
акция в поддержку культуры – ли-
тературная премия имени Андрея 
Платонова, учрежденная ЮВЖД? 
Евгений Новичихин – из первых 
и немногих ее лауреатов.

Пора уже поговорить о Евгении 
Новичихине  как о много-

образно одаренном литераторе. 
В каком бы жанре он  ни рабо-
тал – всюду сопутствовал успех. 
Скажем, как сатирик-юморист он 

еще треть с лишним века назад 
стал призером «Золотых вил» 
популярнейшего тогда журнала 
«Крокодил». Почетен и «кроко-
дильский» диплом, подписанный 
людьми весьма известными: Ар-
кадий Райкин, Юрий Никулин, 
Никита Богословский. 

Примечательно, что произве-
дения Новичихина любых жан-
ров находили признание обще-
ственное. Как переводчик он стал 
лауреатом Всесоюзного конкурса 
на лучший перевод стихов «ли-
товского Маяковского» - Юлю-
са Янониса. Как детский поэт 
удостоен редкой возможности 
издаваться в «Золотой коллек-
ции детского сада» известного 
московского издательства «Олма-
Пресс». Как кинодраматург был 
удостоен премий двух российских 
кинофестивалей.

Еще в восьмидесятые годы 
ушедшего века пишущий эти 
строки был редактором книги 
переводов с литовского  –  Нови-
чихин совместно с Гордейчевым 
перевели на русский стихотво-
рения замечательного, к печали 
нашей общей, юным ушедшего 
из жизни поэта Юлюса Янониса, 
одно время жившего в Воронеже. 
Появлялись новичихинские пере-
воды  и с других языков. Но более 
всего  Евгений Новичихин пере-
водит на русский греков. Костис 
Паламос, Янис Рицос, Георгис 
Сеферис, Ставрос Боснакадис, 
Георгис Веллас... «Омониа», что 
по-русски означает «Согласие», 
- газета, выходящая в Афинах, - 
назвала его лучшим переводчиком 
современной греческой поэзии на 
русский.

У Евгения Новичихина око-
ло сорока книг. В самых 

разных жанрах, даже – детек-
тивном. 

Мне Новичихин интересен, 
прежде всего, как детский поэт, 
еще – как автор сатирических 
и юмористических страниц, на-
конец – как публицист. Правда, 
публицистический сборник  так 

и не издан, а жаль. Сильные, 
смелые, исполненые внутренне-
го достоинства и боли за развал 
страны – таковы были его статьи 
времен конца века, мародерства 
верхов, подмен и лжи, костолом-
ных реформ. Тогда, на изломе 
времени, он был одним из самых 
ярких авторов «Коммуны», впро-
чем, он и сейчас печатается на её 
страницах...

Детских  книг Новичихина вы-
шло немало. Скажем, «Веселый 
букварик» всего за два года вы-
держал четыре издания. Не столь 
давно он опубликован в Москве 
и в пятый раз – в свое образной 
антологии «Большая книга Аз-
бук». Еще одна «новичихинская» 
азбука – «Православный буква-
рик для малышей».  Своеобраз-
ный, увлекательный для детишек 
путеводитель по азам религии, 
православия, нравственности – 
одна из тех книг, которые  в наше 
время  необходимы и детям, и 
взрослым.

Воронежский писатель весь-
ма сожалеет, что в нашей школе 
исчезает само понятие  «грех». 
Педагогам надо было бы над этим 
хорошо задуматься! Но разве 
только педагогам? Ведь истоки 
этой духовной агрессии против 
человека и против народа, понят-
но, отметающей понятие греха, 
– и давние, и совсем недавние: 
«Что раннебольшевистская, что 
необольшевистская власть - ры-
ночная, торговая. Зачем большим 
чиновникам о тяжелом думать, 
когда можно с легкостью разбо-
гатеть, так чтобы и внучатам без-
заботно было в жизнь вступать? 
Высокие чиновники и депутаты 
побаиваются голоса общественно-
го мнения? Какое там!  Из истории 
нам известно, что во все времена 
и во всем мире находились люди, 
предлагавшие на продажу свою 
совесть. Но такого спроса на по-
купку совести, как в сегодняш-
ней России, не было, кажется, 
никогда…» 

Сегодня Евгений Григорьевич 
– председатель Воронежской 

писательской организации Союза 
писателей России. О ней вновь 
заговорили, как в былые годы. 
Издается книжная серия «Во-
ронежские писатели: ХХI век». 
Учреждена премия «В прекрасном 
и яростном мире».  Проведено 
областное совещание молодых 
– причем  творческие удачи, вы-
явленные на нем, воплощены в 
сборнике «Первая веха»… 

А встречи с читателями! Они 
возобновились, стали постоянны-
ми. Конечно, сейчас  экономиче-
ски трудно осуществить поездку 
в дальние края, как, скажем, в 
Запорожье, Чечню, где двадцать 
лет назад нас с Новичихиным 
встречали как дорогих гостей. Но 
ведь и родная область соскучилась 
по хорошему писательскому уст-
ному слову. 

…В той баснословно давней  
подборке стихов на полосе област-
ной газеты у молодого Евгения 
Новичихина есть такие строки: 
«А в жизни сурдокамера меня про-
верит на сплошное одиночество…»  
Что ж, от одиночества напрочь 
никому не дано заслониться. Че-
ловек одиноким приходит в мир, 
одиноким и уходит.

И все же… пусть и короткий 
миг – наша земная жизнь, но в 
ней дано человеку счастье быть с 
родными, с близкими. Со словом, 
наконец! То есть не быть одино-
ким. Да и друзья, собеседники, 
читатели и почитатели не дадут 
быть одиноким…

Созидать прошлое,  
   созидать настоящее...

Юбилей | К 70-летию писателя и общественного деятеля евгения новичихина

Роман ГеРуСоВ 

50 лет назад диктор Елена 
Александрова объявила во-
ронежцам о начале вещания 
новой, 196-метровой, телеви-
зионной вышки. С этого дня 
телепередачи стали «ловить-
ся» как в самом Воронеже, так 
и в радиусе 60-65 км от него. В 
Воронеж пришло профессио-
нальное телевидение.

 Впрочем, если быть точ-
ным, то отсчет с начала веща-
ния некоторые историки ведут 
с более ранних дат. Первый 
«запуск» оборудования про-
изошел 7 мая 1954 года, когда 
завод «Электросигнал», вы-
пускавший телевизоры «КВН-
49», провел «телемост» между 
заводом и городским Дворцом 
пионеров, располагавшимся 
неподалеку от кинотеатра 
«Пролетарий». А уже 30 ноя-
бря 1956 года вышел приказ 

№ 1 по студии телевидения, 
получившей статус государ-
ственной. 

 В 1958 году устаревшая 
40-метровая вышка, нахо-
дившаяся на пересечении 
Московского проспекта и про-
спекта Труда, была заменена 

на новую, почти двухсотме-
тровую, практически в центре 
Воронежа. 

 Первые образцы телевизи-
онной техники тех лет могут 
удивить любого современ-
ного человека. Ветераны ТВ 
до сих пор помнят самую 
современную на тот момент 
камеру с пятью объективами, 
для крупного, среднего или 
мелкого плана. Интересно, что 
в то время все передачи воро-
нежского телевидения шли в 
прямом эфире, без записи. 

 Новая вышка, напичканная 
самым современным обору-
дованием, на тот момент ша-
гала в ногу со временем. Был 
смонтирован 5-киловаттный 
передатчик, на мачте на вы-
соте 180 метров поставили 
передающую антенну Первого 
канала, знаменитую «бабоч-
ку», 16 метров в высоту. Был 
даже построен специальный 

бассейн, поставлявший воду 
для охлаждения передатчика. 
Усилия сотен специалистов 
были направлены на то, чтобы 
чудо XX века стало доступно 
воронежцам. 

 Однако жители области 
долгое время были лишены 
телевещания, так как зона до-
ступности сигнала не превы-
шала 60-70 км. Для решения 
этой проблемы была принята 
программа строительства ра-
диотелепередающих станций 
на территории Воронежской 
области. Такие станции были 
построены в Борисоглебске 
(200 м.), Богучаре (250 м.), 
Боброве (337 м.).

 В итоге за полвека во-
ронежское вещание сделало 
значительный скачок. Как 
рассказал «Коммуне» руко-
водитель ФГУП «Россий-
ская телерадиовещательная 
сеть» Воронежский ОРТПЦ 

Александр Зеленин, на сегод-
няшний день большая часть 
населения области может при-
нимать несколько основных 
каналов: Первый канал, РТР, 
Культура, ТВЦ, Рен-ТВ, НТВ. 
К 2009 году планируется до-
бавление «Губернии», «Спор-
та», 5-го канала. Более того, 
отметил Александр Юрьевич, 
часть жителей области при-
нимает 19 каналов, что для 
России является рекордом. 
Кроме ТВ, вышки радиоте-
лепередающих станций обе-
спечивают вещание областных 
радиопрограмм «Авторадио», 
«Дорожное радио», «Юмор 
FM» и других. 

 В 2010 году воронежских 
телерадиовещателей ждет 
новый качественный шаг впе-
ред, связанный с переходом на 
цифровое телевидение. Можно 
с уверенностью сказать, что и 
этот экзамен будет сдан. 

Александр Зеленин.
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В Россоши в педагогиче-
ском колледже и район-
ной библиотеке прошли 
литературные вечера, 
посвящённые земляку 
- почётному гражданину 
города, поэту и прозаику 
Михаилу Шевченко. При-
урочены они были к его 
юбилею - 80-летию со дня 
рождения. 

Памятная веха стала по-
водом для подведения твор-
ческих итогов. «В книгах - моя 
жизнь и жизнь близких мне 
людей. - Так говорит писатель. 
- Написано, издано до трех 
десятков сборников стихов 
и прозы тиражом более трёх 
миллионов экземпляров. От-
дельные из них переведены 
на ряд европейских языков 
и на языки народов бывшего 
Советского Союза».

Самому Михаилу Петрови-
чу нездоровье не позволило вы-
браться из Москвы, побывать 
на милой родине. Но слово его 
прозвучало со сцены актового 
зала, которая приветила в юно-
сти, с которой любил общаться 
с молодёжью в частые приезды 
к родным, близким, друзьям. 
Он говорил своими стихами.

Первые «шевченковские 
чтения» получились очень 
удачными. Преподаватели 
Ольга Павловна Сибирко, 
Галина Васильевна Андриен-
ко и  студенты подготовили 
прекрасный литературно-
музыкальный спектакль. Со 
страниц книг «ожили» герои 
Михаила Петровича. Зрите-
лей полон зал. Актеры и их 
наставники боялись - вдруг 
будет скучно. А все внимали 
им то не шелохнувшись и 
раскрыв рты, то взрывались 
смехом искренне, то вдруг 
хлюпали носом и сгоняли на-
бежавшую слезу. 

Выходит - зря сетуем, что 
молодые равнодушны к слову. 
Во все времена трогает душу 
выношенная сердцем радость и 
печаль, живая картина нашего 
земного бытия.

Это же подтвердила встре-
ча читателей в библиотеке, 
которую организовала заве-
дующая отделом краеведения 
Нина Герасимова. Многого 
стоит и будет стоить, по сути, 
«летопись-исповедь» худож-
ника с большим гражданским 
мужеством и талантом, «о чём 
бы он ни писал: о военном дет-
стве, о.родной воронежской 
земле, о любви, о студенческих 
годах, о матери, отце, сыне, о 
своих современниках».

Встреча  
с земляком

Слово – Галине Андриенко, 
преподавателю и храните-
лю музея педагогического 
колледжа.

Пётр Чалый,

соб.корр. «Коммуны»
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Спорт за неделю
Воронеж  и  область

Настрой на сезон
В этом сезоне на профессиональном уровне 
Воронежскую область будут представлять три 
коллектива – «Факел-Воронеж», «ФСА» (Воронеж) 
и лискинский «Локомотив». Вот как они готовятся 
к сезону.

Игра по-крупному
Футболисты «Факела» провели двухнедельный сбор в 

Сочи. В своём первом контрольном матче подопечные Вале-
рия Шмарова с крупным счётом 2:5 уступили многократному 
чемпиону Армении «Пюнику». После этой неудачи воронеж-
цы дважды встретились с местными командами и одержали 
крупные победы. «Спорт-Юг» был повержен со счётом 6:0, а 
«Сочи-04» - 5:1. Отметим возвращение в родной город после 
долгих скитаний Павла Кудрина и Александра Пальчикова. А 
вот находящиеся на просмотре Стафионов и Трофименко из 
анапского «Спартака» в заявку «Факела» вряд ли попадут. 

Одолели «Зодиак»…
Футболисты «Локомотива» продолжают подготовку к 

новому сезону в Лисках, где в распоряжении команды на-
ходятся сразу два искусственных газона отличного качества. 
Железнодорожники чередуют тренировочные занятия с кон-
трольными матчами. После двух ничьих с командами «ФСА» 
и «Слобода», лискинцы провели поединок с клубом второго 
дивизиона «Зодиак». Первый тайм прошёл с небольшим 
преимуществом гостей, что и отразилось в счёте – 0:1. После 
перерыва игрокам «Локомотива» удалось взять нити игры в 
свои руки и переломить ход матча. Точными ударами в створ 
ворот отметились дебютант команды Федотов и воспитанник 
местного футбола Стручков. Так  «Локомотив» одержал свою 
первую победу на предсезонке.

Дебютант с амбициями
Победитель зоны «Черноземье» и финального турнира 

ЛФЛ «Факел-СтройАрт» в межсезонье был вынужден сме-
нить название. Сначала по доброй воле, а затем под нажимом 
властей. В декабре команда успешно прошла лицензирование 
в Профессиональной футбольной лиге под названием «Фа-
кел». Но затем выяснилось, что в столице Черноземья вместо 
«Динамо-Воронеж» образован клуб «Факел-Воронеж», а две 
коллектива с одинаковыми названиями – это явный пере-
бор. Таким образом, дебютанту второго дивизиона пришлось 
сменить название на «ФСА». Руководство клуба ставит перед 
тренерским штабом и игроками задачу уже в этом сезоне 
включиться в борьбу за путёвку в первый дивизион. 

Свои амбициозные планы воронежцы подтверждают 
удачным началом предсезонки. Уже в стартовом контроль-
ном матче подопечные Юрия Магдиева переиграли команду 
первого дивизиона – липецкий «Металлург», причём на их же 
поле – 3:2. В первом тайме «ФСА» устроил своим оппонентам 
форменный разгром, ведя в счёте 3:0. И лишь после перерыва 
липчанам удалось отыграть два мяча. А вот в поединке с ли-
скинским «Локомотивом» воронежцы разошлись миром – 1:1. 
В начале этой недели футболисты «ФСА» отправились на 
первый южный сбор в Краснодарский край, где руководство 
клуба запланировало провести ещё три контрольных матча.

Не стареют ветераны
В минувший уик-энд в московском спорткомплексе 
«Мегаспорт» состоялся международный турнир «Кубок 
Легенд», в котором приняли участие звёзды европей-
ского футбола, совсем недавно закончившие карьеру. За 

главный приз соревнований поспорили шесть сборных команд 
– Россия, Италия, Франция, Испания, Голландия и Португалия. 
Состав россиян на этом турнире был весьма представительным. 
Но особо выделим ветеранов, футбольная карьера которых так 
или иначе связана с Воронежем. Одним из лучших голкиперов 
турнира стал Александр Филимонов, в начале 90-х начинавший 
своё восхождение на футбольный Олимп в составе «Факела». 
Здорово проявил свои лучшие качества Валерий Карпин, который 
ровно двадцать лет назад дебютировал в воронежском «Факеле». 
Прекрасную форму сохранил Игорь Симутенков, в сезоне-2006 
выступавший за воронежское «Динамо». 

С таким составом, да ещё в родных стенах, россияне просто не 
имели права на провал. Уверенно переиграв в подгруппе францу-
зов и итальянцев сборная России вышла в финал, где не оставила 
никаких шансов на успех звёздным испанцам.

То в жар, то в холод
Спрогнозировать результаты игр с участием хоккеистов 
«Бурана» в этом сезоне не представляется возможным. 
Наша ледовая дружина может дважды подряд обыграть 
лидера, но уступить беспросветному аутсайдеру, выдать 

длительную серию из победных матчей, а затем также долго 
терпеть обидные поражения. Очередными соперниками воро-
нежцев были команды Нижнего Новгорода и Сарова. В матчах 
с фарм-клубом нижегородского «Торпедо» подопечные Сергея 
Карого дважды праздновали успех – 2:1 и 3:2, а вот поединки 
с хоккейным клубом «Саров» завершились победами гостей с 
одинаковым счётом 2:1.

Подтвердили свой класс
Удачно проводят сезон воронежские волейболистки. 
Сначала они успешно прошли отборочные соревнования 
и досрочно завоевали путёвку в финальный этап. А на 
прошлой неделе ВК «Воронеж» провёл в Краснодаре 

стартовые матчи турнира команд первой лиги, оспаривающих ме-
ста с 1-го по 8-е. Сначала воронежские волейболистки в упорной 
борьбе дважды обыграли  хозяек тура – 3:1 и 3:2, а затем склонили 
сопротивление спортсменок из Анапы с одинаковым счётом 3:0 
(по партиям). После этих игр ВК «Воронеж» единолично воз-
главил турнирную таблицу.

Успехи на татами
Японская борьба джиу-джитсу по праву считается од-
ним из самых зрелищных спортивных единоборств. На 
проходящем в Санкт-Петербурге чемпионате России 

воронежец Артём Козлов завоевал золотую медаль, а Николай 
Чувальский занял второе место. Оба спортсмена являются вос-
питанниками тренера Ивана Долбилина.

Леонид ХРУЩЁВ.

Наталья КорНиеНКо, за-
ведующая кафедрой литературы, 
русского и иностранных языков 
Воронежского областного инсти-
тута повышения квалификации и 
переподготовки работников об-
разования:

- Я бы не стала так однозначно 
ставить духовное состояние нации 
в прямую зависимость от экзамена 
по литературе. Здесь много других 
факторов, которые в своей сово-
купности влияют на отдельную 
личность и на общество в целом. 
Если выбирать между экзаменом 
по русскому языку и литературе, 
то я, конечно же, ратую за лите-
ратуру. Именно экзамен по этому 
предмету может выявить уровень 
гражданской зрелости выпускни-
ка, его культуру, эстетический вкус. 
Проверять знания, считаю, надо в 
форме ЕГЭ, материалы которого 
каждый год совершенствуются. 
Выпускнику дается возможность 
показать, что он «грамотный» 
читатель, то есть умеет не просто 
просматривать текст, а выделять 
основную мысль, определять ав-
торскую идею, красочно излагать 
свои мысли и делать собствен-
ные выводы. Много внимания 
уделяется культурологической 
компетенции. Я думаю, что надо 
делать акцент не на выпускных 
экзаменах, а на вступительных. 
Если вузы заявят, что они будут 
учитывать результаты ЕГЭ, напри-
мер на факультеты гуманитарной 
направленности, то выпускники 
будут тщательно готовиться по 
этому предмету. Здесь все взаи-
мосвязано.

Сейчас готовится новый Стан-
дарт образования. Литература как 
предмет в нем останется. Главное 
- как её преподавать. У школьни-

ков должна появиться внутренняя 
потребность к чтению. И тут глав-
ная роль за учителем. Он должен 
работать по-новому, владеть инно-
вационными технологиями. Иначе 
сколько бы часов ни отводили на 
предмет, они все равно не принесут 
должный эффект.

Татьяна ЖдаНКиНа, учи-
тель русского языка и литературы 
гимназии № 2 Воронежа, победи-
тель конкурса лучших учителей 
Воронежской области, Заслужен-
ный учитель россии:

-Как обычно бывает, с водой 
выплеснули ребенка. Литература 
- предмет особый, и переводить 
ее в разряд «по выбору» ни в коем 
случае нельзя. Она призвана вос-
питать грамотного читателя, раз-
мышляющего, думающего, умею-
щего вести диалог с писателем. 
Мы очень себя обедним, если не 
одумаемся. Уже сейчас дети совсем 
не открывают книг. Большинство 
из них считает, что это ни к чему. 
Отсюда косноязычие, неумение 
выразить свои мысли.

Экзамен должен быть обяза-
тельным, но в какой форме его 
сдавать, решит сам ученик. Ко-
нечно, в 2008 году разработчики 
контрольно-измерительных ма-
териалов и так сократили часть А, 
вызывавшую столько нареканий, 
изменили часть Б. И, даже в таком 
виде, ЕГЭ по литературе рассчитан 
далеко не на каждого. 

В этом году я преподаю в сред-
нем звене, где ЕГЭ пока не сдают. 
Но знаю некоторых выпускниц, 

которые решили не поступать 
на ранее выбранный факультет 
только потому, что в перечень 
вступительных экзаменов ввели 
литературу. Разумеется, в форме 
единого госэкзамена.

ирина БуТоВа, преподава-
тель русского языка и литературы 
лицея №8 г. Воронежа:

- Дидро говорил: человек пере-
стает мыслить, когда перестает 
читать. Необходимо менять со-
держание преподавания. Есть 
замечательный предмет русская 
словесность, где язык изучается 
на основе литературных произ-
ведений. Может, стоит ввести эту 
форму? 

Наиболее действенной про-
веркой считаю устный экзамен. 
Билеты очерчивают круг вопросов, 
которые учитель должен прорабо-
тать с учениками подробно. Необ-
ходимо учить стихотворения, чи-
тать тексты, пополняя тем самым 
багаж знаний. Также выявляются 
знание текста, умение анализиро-
вать, проверяются навыки устной 
речи. Билетная форма в большей 
мере дисциплинирует детей, не-
жели ЕГЭ или рефераты. 

А может, вновь стоит вернуть-
ся к сочинению? Дети сегодня в 
большинстве своем сами ничего 
не пишут. К их услугам Интернет, 
сборники с «лучшими» сочинения-
ми. Да и  при всем желании не су-
меют они сами написать. Никто, по 
большому счету, не учит их этому. 
Некогда. Отведенных в одиннад-
цатом классе на литературу трех 
часов в неделю катастрофически 
не хватает. Хорошо, если класс или 
школа имеют гуманитарный про-
филь. Тогда можно добавить часы 
за счет школьного компонента. 
Как охватить за сто восемь часов 
всю литературу ХХ века? Мая-
ковского, Блока, Есенина, Бунина, 
Куприна, Шолохова, Шукшина, 
Набокова, Тендрякова, Ахматову, 
Петрушевскую, Улицкую… На 
уроке должен звучать текст.

Литература:
читать, а не проходить
образование | Школа для ЕГЭ или ЕГЭ для школы?
Главный редактор «Литературной газеты», писатель Юрий 
Поляков считает, что есть два предмета, которые форми-
руют гражданина и личность – история и литература. В 
российских школах экзамены по этим предметам не входят 
в перечень обязательных. Не приведёт ли это в недалёком 
будущем к духовному обнищанию нации? Не лучше ли было 
оставить литературу на её прежней позиции? Может, стоило 
изменить форму сдачи экзамена: от ЕГЭ вновь вернуться 
к устному экзамену, не заменять сочинение изложением? 
Корреспондент «Коммуны» Тамара ГАшиМоВА задала эти 
вопросы учителям.

Отечественные реформаторы в стремлении всё и вся переделать 
любят оглядываться на Запад. Так вот, напомним. В школах Франции, 
Англии родная литература и язык являются главными предметами. Курс 
их изучения заканчивается обязательными экзаменами…

Поздравительная открытка

Завтра, 8 февраля, через большую и очень значимую веху на 
своем жизненном пути – 60-летие – перешагнет

Владимир Иванович
БрежнеВ

Ничуть не преувеличу, сказав, что 
в нашем Эртильском районе фамилия 
Владимира Ивановича звучит весомо и 
авторитетно, и вовсе не по причине зна-
менитого генсека. Наш Брежнев снискал 
уважение земляков и всех, кто его знает, 
своим трудолюбием, неугомонностью, 
неуспокоенностью на сделанном, порядоч-
ностью, честностью. Заслуженный фермер 
России, он активен не только во всех производственных делах, 
но и в общественной жизни района.

Крепкого Вам здоровья, уважаемый Владимир Иванович, 
счастья, благополучия в семье, воплощения в жизнь самых за-
ветных целей!

И.П.АнохИн,
депутат Эртильского районного Совета  

народных депутатов.

По горизонтали: 5. День недели. 6. Слово, различное от другого 
по звучанию, но сходное по смыслу. 8. Престижная кинопремия. 
10. Часть цветка. 11. Вестник олимпийских богов, бог торговли. 
14. Плотный зернистый снег, образующийся на ледниках. 16. 
Английский драматург, автор «Школы злословия». 17. Птица с 
хохолком на голове. 18. Донской казак, предводитель восстания 
1670-71гг. 19. Несамоходное грузовое судно. 23. Обувная компа-
ния Германии. 24. Совокупность судовых снастей. 25. Парусный 
линейный корабль, прославился в Наваринском сражении. 28. 
Архитектурно оформленный вход в здание. 29. Нитки, нащипан-
ные из х/б ткани, предшественницы ваты. 30. Предосудительный 
недостаток. 32. Длинная узкая грядка с декоративными растения-
ми. 33. Любитель посидеть с удочкой.

По вертикали: 1. Театральное амплуа актера. 2. Инструмент 
сапожника. 3. Совокупность условных знаков для секретной 
переписки. 4. Другое название острова Калимантан. 5. Скульптор, 
создатель ансамбля памятников на Мамаевом кургане. 7. Дурной 
тон.  9. Пасхальный хлеб. 12. Знаменитый диктор Всесоюзного 
радио. 13. Млекопитающее рода кошек. 15. Опера Беллини. 17. 
30-дневный пост у мусульман. 20. Вязаная фуфайка без ворот-
ника и застежек. 21. Сторона горизонта. 22. Певец, лирический 
тенор, народный артист Республики. 26. Гангский крокодил. 27. 
Праздник православной церкви. 30. Вид международного до-
говора. 31. Вид зуба.

Составил Владимир КиРиН.

28 апреля 1686 года станичные 
атаманы Кузьма Зеловьянышев и 
Иван Хорляков привели в съезжую 
избу в Воронеже беглеца. Воевода и 
стольник В.И.Лаговчин устроил ему 
допрос, и незнакомец признался, что 
он – крепостной крестьянин из дерев-
ни Трегубово (ныне Отрожка), при-
надлежавшей Акатову монастырю. 
И зовут его Михаилом Киреевичем 
Поротым.  Атаманы из села Собачья 
Усмань (ныне Новая Усмань) показа-
ли, что, находясь в карауле на мосту у 
села,  увидели Поротого, который на-
правлялся в сторону Воронежа. Они, 
«изымав его», задержали и доставили 
в село к Власу Высоцкому. Последний 
повелел атаманам «отвесть» Михаила 
Киреевича в Воронеж.

Сам Поротый признался на допро-
се, что 23 апреля 1686 года он вместе 

с двоюродным братом Ромашкой 
Еремеевичем бежал из своей деревни. 
Решили пробраться на Дон к казакам. 
Своих детей и жён они оставили 
дома. Вскоре к ним присоединились 
ещё четыре человека. Они «сказались 
сокольскими жителями» (город-
крепость Сокольск находился на 
белгородской засечной черте, ныне 
это черта города Липецка – В.е.). 
Один из них назвался Анкидинком. 
В Сокольске он подговорил жену 
и детей бежать на Дон, откуда «вы-
дачи нет».

У реки Икорец  на ногайской 
стороне беглецы остановились на 
отдых. И в это время на них напали 
«неведома какие люди» и «товарищей 
ево всех перехватали, а он-де… у них 
ушёл и хотел жить за тем монастырём 
во крестьянстве по-прежнему…».

По-видимому, эти «неведомые 
люди» были татарами.  Судьбе же 
спутников Поротого не позавидуешь. 

К тому же кочевники захватили две 
лошади с телегами.

По приказу воронежского воеводы, 
беглеца посадили в острог-тюрьму. 
О поимке крепостного крестьянина 
Василий Иванович Лаговчин донёс 
«великим государям» Ивану и Петру 
Алексеевичам. 7 июля 1686 года из 
Москвы пришла грамота от правивших 
вместе двух молодых царей. Они по-
велели воеводе беглого крестьянина 
Поротого, который «бежал на Дон», 
немедленно наказать – «чинить на-
казанье на Воронеже перед съезжею 
избою…». Беглеца ждало битьё кнутом. 
Было предписано дать «ему двадцать 
ударов», и после битья беглец должен 
быть возвращён в свою деревню. О до-
ставке его в вотчину Акатова монасты-
ря государи повелели взять расписку 
от старца этого монастыря Ионы.

Таким был неудачный побег кре-
постного на Дон, где он мог стать 
казаком. Вольным человеком…

Неудачный побег
далёкое-близкое | На Дон за свободой бежали крепостные со всей России
Виктор елиСееВ

краевед

ООО «Победа-Агро» 
продаёт дебиторскую задолженность 
ИП Глава КФХ Тарасов С.И. по исполнительному листу 
№060089 от 22.04.2008 года на сумму 1170329,5 рублей.

Цена продажи 157352 рубля.
Заявки принимаются в письменной форме в течение 

месяца со дня публикации объявления по адресу: 
396250, Воронежская область, 

п.г.т. Анна, ул.Коммунальная, 111, к. 201.
Цена на момент публикации.

Пограничное управление фСБ россии 
по Белгородской и Воронежской областям 

ПроВодиТ наБор аБиТуриенТоВ 
для поступления в Военные институты ФСБ России пограничного профиля. 

Требования: возраст до 22 лет включительно,  
годность по состоянию здоровья для прохождения службы по контракту  

и обучению в военных образовательных учреждениях.
для получения более подробной информации  

обращаться по тел. (8-4732) 23-49-43 (в рабочие дни с 9.00 до 18.00).

сообщения, реклама, объявления

Открытое акционерное общество 
«Прогресс», 

расположенное по адресу: 
394000, г.Воронеж, ул. Ф.Энгельса, 52, 

сообщает о проведении 

ГодоВоГо обЩЕГо 
СобРАНия АКциоНЕРоВ 

в форме совместного присутствия акционеров 
для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 

решений по вопросам, поставленным  
на голосование.

Место проведения годового общего собрания – 394000, 
г. Воронеж, ул. Ф.Энгельса, 52.

Дата проведения годового общего собрания – 4 марта 
2009г.

Время начала проведения собрания – 10.00.
Регистрация лиц, участвующих в годовом общем собра-

нии, - 9.00.
Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем 

собрании акционеров, составлен по состоянию на 10 фев-
раля 2009г.

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета, бухгалтерского баланса, 

счетов прибылей и убытков, распределение прибыли.
2. О дивидендах по итогам финансово-хозяйственной 

деятельности 2008г.
3. Избрание Совета директоров Общества.
4. Избрание Ревизора Общества.
5. Утверждение аудитора Общества.

Лица, имеющие право на участие в общем собрании акцио-
неров, могут ознакомиться с информацией (материалами) 
годового общего собрания акционеров по адресу: 394000, 
г. Воронеж, ул. Ф.Энгельса, 52, ежедневно с 9.00 до 16.00, 
кроме субботы и воскресенья, в течение 20 дней до даты 
проведения годового общего собрания.

Участникам годового общего собрания при себе необходи-
мо иметь паспорт или иной документ, удостоверяющий лич-
ность, а правопреемникам и уполномоченным представите-
лям – также документы, удостоверяющие их полномочия.


